

# GACETA MEDICA

DE MEXICO.

PERIODICO DE LA ACADEMIA DE MEDICINA.

Se reciben suscripciones en México en la Imprenta y Librería del Sr. D. J. M. Aguilar Ortiz, 1ª calle de Santo Domingo núm. 5.

En los Departamentos, en la casa de los Señores corresponsales de la Librería de Aguilar Ortiz. La suscripción es de 25 centavos por entrega y el pago se hará al recibirla el suscriptor.

## SUMARIO.

Hernia antigua umbelical entero-epiploica extrangulada, por el Sr. D. Luis Muñoz.—Patología interna: Tiflo-peritonitis? por el Sr. D. Manuel S. Soriano.—Pólipos mucosos nasales sostenidos probablemente por un vicio sífilítico, por el Sr. D. Ildefonso Velazco.—Dos palabras acerca del modo de abrir los abscesos de la fosa iliaca, por el Sr. D. Adrian Segura.—Orictocnacia, por el Sr. D. Florencio Cabrera.

## HERNIA

ANTIGUA UMBELICAL ENTERO-EPIPLOICA EXTRANGULADA.

(CONCLUYE.)

Contra nuestras esperanzas ningun alivio se obtuvo, y pocas horas despues nos quedó la menor duda de que una peritonitis general grave que llevaba ya un cierto tiempo de existir hacia sucumbir á la enferma.

Los datos recojidos en la autopsia demuestran que á la entrada de la enferma al hospital la malaxacion del tumor además de inútil le habria sido muy perjudicial, y, por otra parte, que la compresion activa ejercida por la faja elástica que se recomienda hoy tanto con objeto de evitar la herniotomía hubiera dado lugar al derrame en el peritoneo de las materias contenidas en el intestino, derrame que se habria efectuado por las perforaciones que existian en éste, siguiéndose de ahí necesariamente una peritonitis mortal. (1)

[1] La pieza anatomo-patológica á que se refiere esta observacion, ha sido ofrecida por el Sr. Muñoz al Sr. Rodriguez para el Museo de la Escuela de Medicina; allí podrán verla las personas que gusten.

Se vé que la única esperanza de salvacion para esta mujer habria sido la herniotomía aplicada á tiempo.

Las adherencias fibrosas que retenian fuertemente al intestino en el fondo del saco que le formaba el epiplon, adherido él mismo á la pared exterior, hacian imposible que por ningun otro mecanismo se hubiera podido reducir aquel, además de que como hemos dicho la reduccion de asa perforada hubiera sido fatal para la paciente.

Este hecho prueba que cuando la asa intestinal herniada se halla envuelta por el epiplon, cosa muy comun en las hernias umbilicales, puede extrangularse, y sin embargo el tumor herniario presentarse blando, no tenso, y mas ó menos depresible, faltando estos datos importantes para el diagnóstico de la hernia extrangulada.

Vemos tambien que aunque la abertura abdominal que dá paso á las vísceras herniadas sea bastante grande, eso no impide que se pueda producir una verdadera extrangulacion, y que si la presencia del epiplon en las hernias enteroepiploicas pueda contribuir á que se hagan mas lentamente no las hace en modo alguno imposibles.

En fin; parece evidente que las perforaciones intestinales comunes en las hernias recientes extranguladas que no se han operado á tiempo se pueden encontrar en las antiguas que nunca se han contenido por un braguero ó faja elástica.

Podemos deducir de todo esto como consecuencia importante, que siempre que en las hernias antiguas é irreducibles se manifiesten los fenómenos de la extrangulacion que no puedan hacerse desaparecer en un tiempo prudente por los diversos medios aconsejados para ello se debe recurrir inmediatamente á la herniotomía;

Que cuando en esas mismas hernias ha durado ya aquella mucho tiempo deben considerarse como medios peligrosos la taxis prolongada y la venda elástica, puesto que una compresion ejercida fuertemente sobre tejidos inflamados y no susceptibles de ser reducidos debe aumentar la inflamacion y exponer por otra parte á que dentro de la cavidad del peritoneo se haga un derrame de las materias en la asa intestinal herniada, cuando, como en el caso presente, existen perforaciones intestinales.

Que por lo mismo, en las circunstancias que suponemos, nada se habria conseguido tampoco con hacer desaparecer los accidentes de la extrangulacion si el enfermo debe siempre venir á perecer á consecuencia de la peritonitis que sobreviene por el derrame de las materias intestinales; y, por tanto, que aun bajo este punto de vista la herniotomia debe ser considerada como un medio

superior puesto que permite el exámen del intestino herniado, y con su auxilio se pueden oponer á las perforaciones medios que dan mas probabilidades de salvar la vida.

México, 28 de Febrero de 1873.

Luis Muñoz.

---

# PATOLOGIA INTERNA.

---

## TIFLO-PERITONITIS?

Todo el que ejerce la medicina, sabe por experiencia, que diariamente se presentan casos descritos en el cuadro nosológico de las enfermedades, con fisonomías mas ó menos varias que separándose de las reglas fijadas para el Diagnóstico, ponen en vacilacion al médico para establecerlo, y por consiguiente, despiertan en su ánimo la duda sobre el tratamiento mas ó menos apropiado que debe seguir.

En la marcha progresiva que diariamente hace la ciencia médica, merced á sus celosos apóstoles, vemos que, enfermedades antiguamente confundidas y denominadas bajo un solo título, hoy, por investigaciones posteriores, han sido perfectamente clasificadas y se les ha dado el lugar que realmente deben tener, señalándoles un tratamiento propio. Sucede muchas veces que observamos varios síntomas que no van conformes con los que los clásicos agrupan á determinadas perturbaciones funcionales, y que sin embargo, merced á un tratamiento empírico, por decirlo así, ceden, sin que nos demos una esplicacion satisfactoria. Los apuntes de estos hechos quedan consignados á nuestra frágil memoria, ó cuando mas inscritos en las páginas de nuestra cartera, sin que pasen como dabieran por el crisol de la discusion y el estudio; y para que sean fructuosos es necesario comunicarlos, discutirlos y buscar su razon de ser en los datos que hoy nos proporciona la ciencia.

Por esto es que, en la presente noche, en la que me cabe la honra de dirigiros la palabra cumpliendo con el reglamento, vengo á distraer vuestra atencion sometiendo á vuestro ilustrado criterio un hecho que parece no deja de